



Jóvenes COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

Norma Del Río Lugo • Nathalie Coutu
COORDINADORAS

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA

Dr. José Lema Labadie, *Rector General*

Mtro. Javier Melgoza Valdivia, *Secretario General*

UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA, UNIDAD XOCHIMILCO

Dr. Cuauhtémoc Vladimir Pérez Llanas, *Rector de la Unidad*

Lic. Hilda Rosario Dávila Ibáñez, *Secretaria de la Unidad*

PROGRAMA INFANCIA

M. en R. N. Norma Del Río Lugo, *Coordinadora General*

LATIN AMERICAN & LATINO STUDIES PROGRAM AT THE UNIVERSITY OF ILLINOIS AT CHICAGO

María de los Ángeles Torres, *Directora*

CENTRO INTERNACIONAL DE ESTUDOS E PEQUISAS SOBRE A INFÂNCIA (CIESPI)-PONTIFÍCIA

UNIVERSIDADE CATÓLICA DO RIO DE JANEIRO (PUC-RIO)

Irene Rizzini, *Directora de CIESPI*

W.K. KELLOGG FOUNDATION

CHAPIN HALL CENTER FOR CHILDREN AT THE UNIVERSITY OF CHICAGO

Diseño de la portada: Miguel Carranza, Miguel Ángel Leyva

Formación: D.C.G. Patricia Hernández Cano

Cuidado de la edición: Norma Del Río, Nathalie Coutu y Patricia Hernández Cano

Revisión técnica: Santiago Martínez Rubio

Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Xochimilco

Calzada del Hueso 1100, Col. Villa Quietud, México, D.F., C.P. 04960

El presente trabajo fue realizado bajo un subcontrato con la Universidad de Illinois en Chicago y se hizo posible mediante el patrocinio número P0118981 de W.K. Kellogg Foundation y los contenidos del mismo son la exclusiva responsabilidad de sus autores y no necesariamente representan los puntos de vista oficiales de W.K. Kellogg Foundation.

Impreso y hecho en México

JÓVENES COMPROMETIDOS EN AMÉRICA

NORMA DEL RÍO LUGO

NATHALIE COUTU

(Coordinadoras)



UNIVERSIDAD AUTÓNOMA METROPOLITANA
UNIDAD XOCHIMILCO

ÍNDICE DE AUTORES

<i>Agradecimientos</i>	9
<i>Presentación</i>	11
<i>Introducción</i>	13

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL

<i>Mi vida, aprendiendo el circo</i>	16
Noé Morales Razo	
<i>Mi experiencia en el circo</i>	19
Jorge Serrano Pineda	
<i>Las artes circenses. El arte hecho amistad</i>	21
Judith Monroy Serrano	
<i>Yo soy Eduardo Cobilt</i>	24
José Eduardo Cobilt Carmona	

MACHINCUEPA CIRCO SOCIAL / IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Motivos de felicidad</i>	28
Jesús Pille Corona	

IXTEHUAN, COMUNICACIÓN JUVENIL COMUNITARIA

<i>Tú haces la diferencia</i>	33
María de Lourdes Monroy Carapia	
<i>Un día cambió mi percepción</i>	36
Karen Ramírez Legorreta	

<i>Mi ser relativo</i>	39
Arturo Sair García Amador	

DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC

<i>El apoyo a la niñez y al adolescente</i>	43
Nataly Manzano Martínez	
<i>“Nemilis ihuan to Tata”. La vida es sólo una prueba de Dios</i>	45
Marlen Mendoza Ascencio	

COLONIAS DE VACACIONES, A.C.

<i>Trata a los demás como te gustaría que te traten a ti</i>	55
Óscar Montiel	

AMERICAN FIELD SERVICES, MÉXICO

<i>Soy humano y nada de lo humano me es ajeno</i>	58
Benjamín Alfonso Molina Espinosa	

GREENPEACE, MÉXICO

<i>¿Cuál es el límite?</i>	60
Greta Jacqueline Gómez Rico	
<i>¡Auxilio! Ayuda para un futuro verde</i>	63
María Viviana Arteaga Rangel	
<i>Mi paz verde</i>	66
Jaramar Villarreal Rosas	

MEXFAM-GENTE JOVEN

<i>De joven a joven</i>	70
Fidel Mario García Rojas	

SELIDER

<i>Las pequeñas grandes decisiones de la vida</i>	72
Lorena López Lezama	
<i>El cambio no se limita a quien está en el poder</i>	75
Sandra Jiménez Loza	

CAUSA JOVEN, A.C.

<i>Exigir sin hacer</i>	79
José Miguel García Botello	

TEPOCATL PARTICIPACIÓN JUVENIL CIUDAD DE MÉXICO, A.C.

<i>La participación juvenil en la gran ciudad</i>	83
Adán Castillo Luna	

<i>Las organizaciones</i>	89
---------------------------------	----

SOY HUMANO Y NADA DE LO HUMANO ME ES AJENO

BENJAMÍN ALFONSO MOLINA ESPINOSA
EDAD: 18 AÑOS



Me llamo Benjamín Alfonso Molina Espinosa y soy el primero de tres hijos; mis padres, Martha y Benjamín, han dedicado gran parte de su tiempo y energía en nuestra educación. Creo que mucho de lo que soy hoy en día se lo debo a ellos; sin embargo, sé y aseguro que la otra parte de lo que soy, se lo debo a todo aquello en la vida que me ha hecho crecer, llámese evento, circunstancia, persona, lugar, sociedad o entorno, todo aquello que me ha rodeado durante mis 18 años de vida. Podría asegurar con certitud que soy una suma de todo esto pero, en realidad, ¿quién soy?

Soy una persona llena de energía, una persona con grandes expectativas, que lucha fuerte por lo que quiere y por lo que cree. Pero también soy una persona muy sensible hacia la injusticia, la desigualdad y la discriminación; soy una persona que ama las diferencias, y que está interesada en lo complejo y grande que podemos ser los seres humanos. Por todo esto me involucré en una asociación que se ocupa mucho de lo que me interesa AFS, American Field Service.

AFS es una organización sin fin lucrativo, que provee oportunidades de aprendizaje intercultural para ayudar a las personas a adquirir el conocimiento necesario para crear un mundo más justo y pacífico. La red AFS reúne en estos días a más de 50 países como miembros, y su historia data de 1914, después de la Primera Guerra Mundial. AFS es una organización que ayuda a jóvenes a llevar a cabo intercambios culturales en otros países por el periodo de un año. Es un viaje hacia lo desconocido, a donde uno llega con una familia que no conoce, en un país nuevo, con un idioma



que nunca había hablado, con costumbres diferentes, con formas de pensar y maneras de ver la vida de un modo completamente distinto. Tomar la decisión de hacer un cambio como éste en la vida no es fácil, y comprometerse con una responsabilidad tan grande tampoco lo es; sin embargo, la experiencia que esto deja vale mucho más que todo el miedo que se tiene por lo desconocido, por lo diferente. Se trata de fijar las raíces en el aquí y ahora, en ese presente fugaz que es lo único que tenemos, y no voltear hacia el pasado que ya no es, ni hacia el futuro que nunca podremos conocer. Creo que es muy difícil lograr construir una vida con grandes esfuerzos, creando un entorno especial, lleno de gente que te ama y saberlo perdido algún día.

Creo que AFS me permitió descubrir un mundo más allá de las fronteras, un mundo que no es necesariamente lo que nos plantean, un mundo lleno de esperanza, pero también un mundo que se tapa sus propios oídos al escuchar la injusticia, un mundo que se tapa los ojos al ver la pobreza y un mundo que cree que ha avanzado, cuando en realidad seguimos siendo los mismos de hace miles de años.

El haber tomado el avión y haberme despedido de mi familia, amigos, país y costumbres por un año significa para mí, hoy más que nunca, el inicio de una vida llena de nuevos retos, de nuevos horizontes, con la firme convicción de que lo imposible es alcanzable siempre y cuando ponga todo mi amor y fe en ello. AFS me dio la certeza de que sin importar el reto que me proponga, si así lo quiero, lo voy a alcanzar. Me dio seguridad, me llenó de ambiciones, y creó en mí una empatía hacia todos los que me rodean, que hacen de mi vida una vida llena de riqueza en relaciones personales. AFS me llevó a comprender de una manera muy particular la sencillez y la paz de un mundo mas allá de las fronteras.

Independientemente de todo esto, AFS también tiene la costumbre de cambiar el mundo una persona a la vez, y de poner el mundo en tus manos. AFS también trabaja por el respeto a los derechos ajenos, sin distinción de sexo, raza, lengua, religión o estatus social, trabaja por los valores de la dignidad, el respeto a las diferencias, la armonía, la sensibilidad y la tolerancia. AFS es la pasión por el entendimiento de diferentes culturas y la benevolencia es su forma de trabajar.

No me queda nada más que agradecerle a la vida por haberme dado la oportunidad de vivir una experiencia como ésta y hacer de mi vida un nuevo reto que, seguro, estaré dispuesto a enfrentar. ¡Me encanta vivir la vida al máximo!, y qué mejor que haciéndolo en compañía de todo lo que AFS me dejó.

humanus sum nihil humani a me alienum puto
(Soy humano y nada de lo humano me es ajeno)